

# El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

Nº 7440

PRECIO DE SUSCRIPCION

En la Isla, al mes ptas. 1'00  
En el resto de España " 1'25  
En el extranjero " 2'00  
Número suelto 5 cént.

MAHON, MARTES 14 DE AGOSTO DE 1906

Diario de la tarde

Se insertan anuncios a precio convencional.  
Los mortuorios se admiten hasta última hora.  
Rebaja a los suscriptores.  
TELÉFONO 86

## IMPORTANTISIMO

El ortopedista D. J. M. ALBAFULL VIDAL de Barcelona, visitará esta ciudad los días 13, 14, 15 y 16 del corriente, hospedándose en el Hotel Bustamante, de nueve a una y de tres a ocho.

Padecer de una hernia y no llevar un buen aparato, es hallarse en constante peligro a más de padecer constantemente molestias algunas veces insufribles, pues así me lo han demostrado centenares de pacientes en las casas de D. José Clauso Iles de Barcelona, Madrid y Valencia; pues bien, los citados días pongo a disposición de los señores herniados mis extensos surtidos de bragueros con los últimos modelos y los a propósito para toda clase de hernias.

Fajas ventrales de todas clases (especiales para las señoras embarazadas) y un rico surtido en ojos artificiales.

También fabrico con los últimos adelantos brazos y piernas artificiales, aparatos para la desviación de la columna vertebral, pies y piernas y todos cuantos se utilizan para las dolencias humanas.

Nada de mentiras ni de propaganda de mala índole, el aparato que no sirve se cambia, la mejor garantía.

Pasando recado se pasa a domicilio.

La correspondencia calle del Vidrio, 8, 2.º, Barcelona.

## Para los reclutas de la Union Republicana..

En la historia napoleónica, tan repleta de episodios emocionantes, he encontrado una anécdota que quiero brindar a los soldados hijos del partido; a los ardorosos e inexpertos reclutas de la Unión Republicana.

El historiador recogió la anécdota el 18 de octubre de 1806, en los campos de batalla de Jena.

Lannes y Ney, Soult y Davoust, Angereau y el gran duque de Berg acababan de destrozar el grueso del ejército prusiano, diez veces superior en número. El sol de la victoria doraba ya las espaldas de los granaderos franceses.

De golpe un huracán furioso se desencadenaba sobre las tropas que manda Napoleón en persona. Es la terrible caballería prusiana tenida por invicta que se arroja desesperada sobre el enemigo.

El emperador a caballo, sereno, espera majestuosamente el momento de demostrar que la terrible caballería prusiana no es nada para la infantería francesa.

Detrás de Napoleón agítase inquieta ardorosa la guardia imperial joven, compuesta exclusivamente de reclutas que no han perdido todavía el olor de la pólvora, ni han oído en su vida el ruido de las balas.

En medio del silencio se oye entonces una voz juvenil y vibrante que grita: «¡En avanti! ¡Adelante, soldados!»

«¿Que es eso?» dice el emperador.

«¡Será algún mozo imberbe si que quiere juzgar lo que me toca hacer!»

Y dirigiéndose al granadero, que es casi un niño, le dirige estas palabras:

«¡Cuando hayas mandado en treinta batallas campales podrás meterte, muchacho a darme órdenes!»

En este momento, el caso que se

ha producido en el ejército de la Unión Republicana.

En medio de una gran batalla, la más comprometida, que puede ser un Jena para la monarquía española, en uno de aquellos momentos solemnes y decisivos en que solo toca hablar al general en jefe, el Sr. Salmerón ha dado la voz de ¡a to!, más unos cuantos reclutas llenos de ardimiento, pero también de inexperiencia, quieren campar por sus respetos al grito de ¡adelante!

No se molestarán estos mozos republicanos que les haya brindado la anécdota napoleónica.

Aprovechenla y medítanla, no sea caso que, cuando el Sr. Salmerón, tenga que decirles:

«Calma y disciplina, muchachos, que cuando hayais mandado en treinta batallas campales, enseñado a diez generaciones, pronunciado un discurso como el de la Internacional y trazado la evolución de la sociedad española en la Casa del Pueblo, cuando hayais contribuido a romper las cadenas de los esclavos y anunciado al mundo diez años antes, la emancipación de las colonias, cuando, por fin, durante ocho lustros, hayais iluminado la conciencia pública desde la cátedra, el foro y la tribuna, entonces podréis ofrecermé consejos y dar órdenes al jefe de la Unión Republicana.»

Emilio Junoy  
Puigcerdá 7 agosto 1906.

## LA ACTUALIDAD

### OTRO PERIODISTA

### REPUBLICANO CONDENADO

Después de la condena del redactor de «El Progreso», de Santa Cruz de Tenerife, ha venido la condena del señor Rectó, procesado en calidad de director del popular semanario «La Campana de Gracias», por la publicación del artículo del diputado a Cortes señor Junoy, «Com va comensar

la Solidaritat». Ambos periodistas son republicanos y han tenido la mala fortuna de tener que ser juzgados con arreglo a la llamada ley de jurisdicciones. Es inútil decir que sentimos en el alma la desdicha de esos compañeros y correligionarios. No hemos de comentar el caso del último, porque ya lo hizo lógicamente y sentidamente el Sr. Junoy en su artículo «El caso», que ha sido muy comentado y celebrado, y respecto al primero también lo hicimos oportunamente.

En este asunto nos asista la satisfacción del deber cumplido. Con todas nuestras fuerzas combatimos el proyecto de ley que aprobó una titulada mayoría liberal, publicando después el Sr. Morat, este gran traidor a la causa democrática, una circular para la aplicación de la misma, que lo mismo puede ser dictada por el recordamiento—si es que puede sentirlo—que por el exceso de cinismo que caracteriza a todos los oligarcas del desastre. Los diputados y senadores que combatieron el proyecto de ley de jurisdicciones en el Parlamento pueden ostentarlo como un alto honor de su vida política. Al combatir, trabajaban por la libertad de los ciudadanos. El pueblo catalán, entendiéndolo por tal la resultante de todas las representaciones sociales, recompensó la labor de esos representantes de la nación con aquellas memorables fiestas de Solidaridad Catalana, que fueron una manifestación de civismo de que puede enorgullirse el país que lo ha realizado.

La solidaridad catalana nació espontáneamente, por sentimiento, sin preparaciones ni artificios, por reclamarlo el instituto de conservación, teniendo precisamente en ello su fuerza interna que la hace poderosa e indestructible, como nacida por el sentimiento de los de abajo, interpretado por los de arriba y definido con precisión admirable por la venerable personalidad del señor Salmerón, el apóstol de la buena nueva, el que ha señalado el camino del amor entre las regiones españolas, unidas por la aspiración común de salvar la patria por el imperio de la justicia y por la acción de la voluntad nacional libremente expresada.

Todos los que en aquellos momentos de crisis de la libertad y de la justicia supieron unirse para defender el bien de la colectividad merecerán aplausos de la historia, que es la que juzga en definitiva y con espíritu sereno los hechos de los hombres, sin sufrir la presión de los personalismos, intereses, sectarismos y pequeneces que afectan a la actualidad.

Y todos los que continúan juntos para esos fines ideales, superiores al interés individual, han de merecer también el respeto de los ciudadanos que quieren y saben ser libres, ya

que no hay libertad cuando se practica la justicia distributiva por encima de las manifestaciones de humanidad inferior que empiezan y hacen imperfectas de las obras de los hombres.

## Cuestión política

### Discrepancias ministeriales

Circula el rumor desde ayer con verdadera insistencia que a pesar de las manifestaciones del general López Domínguez y algún ministro de que dentro de la primera quincena de octubre reanudarán las Cortes sus tareas, es probable que no sea el actual Gabinete el que abra las sesiones.

Se dice que hay un ministro dispuesto a no presentarse al Parlamento y otro que considera como un suicidio acudir a solicitar los votos de una mayoría en completa descomposición.

Es muy fácil y posible que haya un tercer ministro que apoye a los anteriores en la manera de apreciar la situación.

En cambio el presidente del Consejo y los restantes consejeros estiman como compromiso de honor el acudir a las Cortes para probar fortuna.

No tienen gran confianza en que el Parlamento se le otorgue, pero creen que el espíritu de conservación hará que la mayoría se mire mucho antes de calzar actos de verdadera hostilidad al Gobierno.

Por esto ahora amensazar con la disolución para en el caso que la indisciplina dé al traste con la situación del actual Gabinete.

Sin embargo, la mayoría sabe que ni de su concurso ni hostilidad depende el que el rey otorgue el decreto de disolución.

Todos creen, entre ellos caracteriza los liberales, que a la actual situación sucederá el señor Morat, ó de lo contrario serían llamados los conservadores al poder.

### SALMERON Y CATALUÑA

#### Entrevista importante

Los Sres. Salmerón y Rodrigo Soriano han celebrado una larga conferencia en el domicilio del primero.

La entrevista ha durado tres horas, y por informes que podemos considerar auténticos sabemos que en dicha importante conferencia se han tratado los aspectos del problema catalán y juzgándose con igual criterio la gravísima situación que atraviesa Cataluña por efecto de la política egoísta que los gobiernos de Madrid se han propuesto seguir en esa región.

Tal vez de la entrevista celebrada hoy salgan acuerdos de trascendencia que adoptarán todos los elementos que forman la Solidaridad Catalana, apo-

vados decididamente por el partido republicano y su jefe el Sr. Salmerón.

#### Declaraciones de Lopez Dominguez

Dice el presidente del Consejo.

Ultimada la combinación diplomática, en la que solo falta proveer la embajada del Vaticano, para la que buscamos un candidato que reúna condiciones exigidas por lo elevadísimo del cargo, el Gobierno dedicará su atención á plantear y resolver el problema político en el plazo más breve y perentorio.

No llegará nuestra candidez al extremo de complacer en un todo á la Curia Romana. En las negociaciones para revisar y reformar el Concordato, adoptaremos medidas y disposiciones que, sin atentar á los intereses espirituales de la Iglesia tendrán un sentido radical y francamente laico.

De esta suerte la acción de la diplomacia se verá reforzada por las medidas y acuerdos del Gobierno, que tenderán á afirmar y robustecer en todo lo temporal la indiscutible soberanía del Estado.

Para esta obra de reivindicación de los fueros del poder civil, que en uno de los próximos Consejos se concretará, esperamos los demócratas el concurso del Parlamento.

Como no pretendemos más que implantar una política democrática, no creemos que nadie se atreva á hacer obstrucciones á esta obra, que aunque laica y gubernamental, se acomodará á las exigencias de los tiempos, en su sucesivo desarrollo por medio de proyectos á las Cortes.

Si la mayoría no nos secunda peor para ella. Esamos resueltos á seguir esta fuerte corriente en la opinión y si las Cortes actuales son incapaces de seguirla, los liberales convocarán otras nuevas para que den solemnemente y democrática sanción á los anhelos y esperanzas alentados durante un siglo por la España liberal y democrática.

#### Entrevista con el presidente

Al recibirnos el general López Dominguez manifestó que eran ciertas sus declaraciones que publica un periódico de la mañana excepto que haya dicho que disolviera las Cortes.

Lo que sí ha dicho es que de verse á ello obligado plantearía al rey la cuestión en los mismos términos que el Sr. Moret.

Respecto de la circular del general Luque imponiendo á los militares la obligación de asistir á todos los actos religiosos, nos dijo que cuando la leyó la creyó reaccionaria, por lo que piensa modificarla y esa será objeto de uno de los varios proyectos de reforma que someterá á las Cortes.

Además —añadió— esta cuestión es discutible y delicada por afectar á la disciplina del soldado.

Respecto á la ley Vadillo, dijo que la circular de Romanones sostiene igual criterio.

Negó que el Sr. García Prieto esté designado para la embajada del Vaticano como también que el marqués de Tevergá sea su candidato.

#### El papa y el Papa

Han conferenciado el marqués de Tovar y al Papa, detenidamente, sobre matrimonio civil y cementerios, lamentándose Pío X que se dé color político á estas discusiones y declarando que el progreso de las ideas anticlericales en Francia y España imponen á la Iglesia el deber de resistir.

Roma.—Dijo el Papa que es muetra intransigente contra cuanto tienda á menoscabar los derechos de la Iglesia: no aceptará ninguna especie de reforma que afecte derechos concordatorios, ni siquiera el simple comienzo de negociaciones. Cualquiera concesión sobre esto como en materia eclesiástica de jurisdicción y cementerios, indicaría debilidad por parte de la Iglesia. Terminó el Papa diciendo: Estoy convencido de que para bien de la Iglesia, tendrá que oponerse el Vaticano con todas sus fuerzas á los avances de la idea anticlerical, en cualquier modo que ésta se manifieste.

## NOTICIAS

#### De San Sebastián.—Anarquista de tenido.

La policía ha detenido en San Juan á un sujeto llamado Julián Aguileno, al cual viajaba acompañado de una mujer.

Considérasele anarquista.

#### El calor en Zaragoza.—Temperatura asfixiante.

En Zaragoza hace un calor sofocante. El termómetro ha llegado á marcar cuarenta y dos grados á la sombra.

Todas las familias pudientes huyen de esa temperatura asfixiante y se marchan de veraneo.

#### Una verdad como un templo

Ocupándose del Congreso panamericano dice con magnífica sorna el periódico parisiense la «Petite République».

«Mientras la vieja Europa está disputando siempre y arruinándose con sus exagerados armamentos, mientras contempla con toda pasividad como estalla en Rusia una terrible revolución anarquista, la joven América se organiza y prepara con la mayor calma para constituirse en masa formidable capaz de dominar el mundo entero.»

#### Los argentinos alarmados

Telegráficamente de Buenos Aires que el ministro de Marina ha dirigido un mensaje al Congreso llamando la atención del mismo sobre el aumento que en proporciones alarmantes se proponen hacer Chile y el Brasil en sus fuerzas navales.

Es probable que la Argentina proteste de tales aumentos contrarios á los convenios existentes entre las tres repúblicas.

#### Muerto de miedo

Un cablegrama de Nueva York dice que el jefe de la célebre armería Smith, Wesson, ha muerto de miedo.

He aquí los antecedentes del suceso:

Hace varios meses, Wesson fué amenazado de muerte por la Mano Negra, sociedad secreta constituida por italianos y á la que se atribuyen algunos crímenes, cuyos autores quedaron en el misterio.

Wesson, desde entonces, estableció alrededor de sí una extraordinaria vigilancia.

Jamás salía, á no ser en un carruaje cerrado, y custodiado por varios hombres provistos de revólvers.

Su casa parecía una fortaleza. Para llegar á su gabinete había que pasar por una habitación donde vigilaba constantemente un guardia de empleados.

Sin embargo, tales precauciones no libraron á Wesson del temor de morir á manos de sus sentenciadores.

A pesar de las seguridades que le

daba su familia, perdió el apetito y el sueño, y vivía en un estado de excitación continua.

Con frecuencia recibía anónimos, anunciándole su próxima muerte.

El último de ellos prodújole tal pánico, que sufrió un ataque cerebral, muriendo en pocas horas.

Su fortuna se evaluaba en 20 millones de dólares.

#### Consejo de Ministros

Madrid 11.

Salieron los ministros del Consejo mucho menos preocupados de lo que entraron.

El Sr. Alvarado marchó al Espinar. Se fueron en un mismo coche el conde de Romanones y los Sres. Reverter, Dávila y Jimeno en el del ministro de la Gobernación.

El presidente nos recibió y encarándose con algunos periodistas dijo que no habían tratado más que de lo que dice la nota oficiosa.

El Consejo terminó á las seis y media.

Se facilitó la siguiente nota oficiosa: «El Consejo se ocupó largamente de los presupuestos generales del Estado, trazando las líneas principales de los de cada departamento, y conviniendo en la necesidad de tenerlos todos terminados el 1.º de Septiembre.»

«El ministro de la Gobernación desarrolló el plan reorganizador de la policía, explicando extensamente las bases á que ha de ajustarse dicha reorganización y los motivos que justifican la concesión de un crédito suplementario para atender á los gastos que se originen durante los cuatro meses últimos del corriente ejercicio, ofreciendo traer al próximo Consejo el proyecto que luego someterá á las Cortes con arreglo á las citadas bases, mereciendo estos propósitos la aprobación de los demás ministros.»

«Dióse lectura por el ministro de Instrucción pública á una Real orden sobre establecimientos de enseñanza pública no oficial, recordando las disposiciones urgentes acerca de la autorización legal que necesitan y cometiendo á una legislación común á todas las escuelas y colegios fundados y sostenidos por seglares ó instituciones religiosas. La Real orden fué aprobada y se publicará en breve.»

«Se acordó que por el ministro de Instrucción se dicte otra Real orden disponiendo que la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando formule el programa de bases de un concurso nacional para presentación de un proyecto de monumento á los Sitios de Zaragoza, y que, mediante la tramitación ordinaria se disponga la reconstrucción de la Universidad de aquella capital, único edificio público que aún conserva las huellas de aquella lucha heroica.»

«Se acordó incoar el expediente de aprobación de un presupuesto adicional para la terminación de las obras del nuevo edificio del Instituto de Vallado id.»

«También fueron aprobadas algunas Reales órdenes del Ministerio de Instrucción Pública.»

«Se dió cuenta de una comunicación del embajador de Italia en Madrid, dando las gracias al Gobierno por las medidas adoptadas en socorro de los naufragos del «Sirio».

## MAHON

#### FERNANDO LOZANO, ABSUELTO

La Audiencia de Madrid ha absuelto á Fernando Lozano en el proceso que se le seguía por negarse á jurar.

Es un hecho de gran importancia que ensaltea y ennoblece á la justicia española.

Los Tribunales de derecho, entran-

do en la corriente de tolerancia, cada día en aumento en nuestro país, amparan con su alta autoridad la inmunidad de las conciencias.

El efecto que esta sentencia, al ser conocida en el extranjero, producirá, sin duda, servirá á desvirtuar la triste fama que tenemos de intolerantes y fanáticos, de suerte, que los dignos magistrados, autores de ese fallo, han hecho una obra intensamente patriótica.

Porque en estas cuestiones de juramento hay todavía por todos los países, grandes restos de las viejas costumbres religiosas, y la sentencia de los dignos magistrados de Madrid servirá, no sólo al progreso patrio, sino al progreso universal, pues se citará como ejemplo (entre rendimientos de honor á España) en muchas partes.

Merecen así plácemes excepcionales los dignísimos magistrados que con su sentencia absolutoria han servido conjuntamente á la Constitución que es su ley fundamental, á la patria y al progreso de la Humanidad.

Merece asimismo aplausos especiales el distinguido letrado y diputado republicano D. Julián Nougués, que con su claro talento y persuasiva elocuencia, ha contribuido á esclarecer la cuestión, inclinando el ánimo de los señores magistrados á dictar su sabia sentencia.

Felicitemos al Sr. Lozano y nos felicitamos por este paso dado en el camino de la civilización y progreso.

#### CUESTA LARGA

El sábado quedó terminado el muro y faltaba muy poco para concluir la rasante del primer trozo de la nueva carretera.

Desde ayer solo trabajan en la misma la mitad de los obreros, que en las semanas sucesivas irán alternando por haberse dividido en dos brigadas.

#### ACCIDENTE

Ayer se sobrevino un accidente á un obrero que trabaja en la cuesta larga llamado Manuel Módenas siendo auxiliado por el Director de Sanidad nuestro particular amigo D. Pedro Puig.

Respuesta un tanto de su dolencia, el primer teniente alcalde Sr. Pons Sitges dispuso que en un carruaje se trasladara el enfermo á su domicilio.

#### PARA LOS CARRETEROS

El Municipio paga á rason de cincuenta centimos de peseta la carretada de escombros que se acarree de los que existen depositados en el final de la cuesta larga.

#### VIAJEROS

El sábado regresó de Argel el Administrador de Hacienda de este partido D. José Riera y el domingo salió para Palma el Interventor de dicha administración D. Jerónimo Massanet.

Es un continuo viajar el de estos activos y celosos funcionarios.

Se conoce que el trabajo les abruma.

#### DECLARACIONES DE

#### D. ANTONIO MAURA

«La mayor causa de las desdichas de la patria es la ausencia, la inhibición política de las clases que forman fuerzas vivas, representan el trabajo y dan savia á la nación; nada tan funesto como el predominio de los parásitos, que, al fin y al cabo, no pueden sino arruinarla.»

A esto no hay que tomarlo en serio, porque no es más que un juego de palabras del estadista mallorquín.

**LOTERIA NACIONAL**

Según las listas oficiales llegadas en el correo de ayer, correspondientes al sorteo de 10 actual, ha sido agraciado con 800 pesetas el billete n.º 2782 desechado en la Administración de Loterías número 2 de esta Ciudad de la calle de la Arravaleta.

Actualmente se expenden los billetes del sorteo que ha de celebrarse el día 31 del presente mes al precio de 50 pesetas el entero y 5 pesetas el décimo.

**OMISION INVOLUNTARIA**

Al escribir ayer nuestra reseña del viaje á Argel se nos olvidó ocuparnos del grandioso hotel «Excelsior» propiedad de Mr. H. Fille, el mejor de los allí existentes inaugurado en Enero de 1905 con motivo de la llegada á Argel de los duques de Connaught hermanos del Rey de Inglaterra.

En dicho hotel y por nueve francos diarios se encuentran todas las comodidades que el confort moderno pueda aportar, teniendo ascensor, cuarto de baños y un grandioso y bien surtido salón de lectura.

Todos los menorquines que vivieron en el mismo quedaron altamente satisfechos, que es la mejor recomendación que del mismo puede hacerse.

**ASCENSO**

Ha sido ascendido á comandante el capitán del Regimiento Infantería de Mahón, D. Juan Gil García.

**EL «NUMANCIA»**

A fines del presente mes quedará alistado el crucero guardacostas «Numancia», donde embarcarán veinte guardias marinas para realizar un viaje de instrucción.

Visitará Cádiz, Mahón, Tolón, Genova, Spezia, Nápoles, Cartagena, Lisboa y los puertos de Galicia.

El citado viaje durará tres meses.

**FIESTAS DE SAN CLEMENTE**

El próximo domingo celebrará la fiesta de su santo titular el vecino pueblo de San Clemente.

Los festejos organizados con el mismo patrón de los demás pueblos, consistirán en bailes públicos, carreras de caballerías y disparo de un castillo de fuegos artificiales.

**EL GOBERNADOR**

**DE BALEARES**

El pasado sábado llegó á Palma el nuevo Gobernador de Baleares Don Ricardo Ruiz Aguilar.

Dicho señor que es teniente coronel retirado, tiene poco historial político y una brillante hoja de servicios como militar.

Ha sido diputado á Cortes por Canarias.

A su llegada á Palma manifestó que guardaba gratos recuerdos de Mahón y Palma, en cuyos puntos residió siendo cadete y Profesor de cadetes, contándose entre sus discípulos los coroneles señores Carlos y Florit.

Hemos tenido el gusto de ver expuesto en el escaparate del establecimiento «La Mariposa», de nuestro amigo D. Antonio Tuduri, unos tres kilogramos de uva que uno de nuestros amigos trajo de Argel.

La citada uva procede de una de las más antiguas y acreditadas casas de Argel; pues Madame Vinda Richardi desde hace cuarenta años se dedica á la exportación de frutas y legumbres, siendo sumamente conocida en Francia y el extranjero por la buena calidad de los productos por ella expendidos.

Prueba de lo que decimos es que

está propuesta para la cruz del Mérito Agrícola de Francia, habiendo obtenido estos días la medalla de plata en la exposición de Marsella.

El caso principal que nos ha movido á escribir el presente suelto es que desde que se fundó dicha casa exportadora, figuran como contramaestres de la misma, hijos de esta ciudad, como lo es actualmente el Sr. García, el cual ha sido el que ha mandado dicha uva.

**ORTOPEDISTA**

En el vapor correo «Menorquina», fondeado ayer en nuestro puerto, llegó á esta ciudad el reputado ortopedista D. J. M. Albafuñal Vidal, de Barcelona, cuyo señor viene provisto de un extenso surtido de bragueros con los últimos adelantos, como así mismo fabrica brazos y piernas artificiales, aparatos para la desviación de la columna vertebral, pies y piernas y todo cuanto bueno se utiliza para las dolencias humanas.

El señor Albafuñal solo permanecerá en esta ciudad hasta el próximo jueves.

Horas de consulta de nueve á una de la mañana y de tres á ocho de la tarde. Se hospeda en el hotel Bustamante.

Dejando recado se pasa á domicilio.

**CIRCO COLON**

Hoy y mañana se darán en el mismo las últimas secciones de cinematógrafo, presentándose un extenso programa de películas.

Además figurarán en todas las secciones las bailarinas hermanas Adelantado y el bajo señor Gualons.

**MUSICA**

Debido á la festividad del día, la banda del Regimiento de Mahón tocará en el paseo de Isabel II de seis á siete y media.

**MATADERO**

*Reses sacrificadas en el día de ayer*

- 1 vaca, 160 kilos, Vergel de Gabriel de se Escola.
- 1 ternero, 59 id., Idem id.
- 1 id., 122 id., Binteroga Vey.
- 2 carneros, 28 id., Jerónimo Pretus.
- 1 id., 18 id., Argel.
- 3 id., 32 id., Agustín Grandío (Alayor).
- 1 id., 11 id., Jerónimo Pretus.
- 1 id., 11 id., Vergel Rafal Calom.

**ESTADÍSTICA POSTAL**

**DE ESPAÑA**

La Dirección general de Correos y Telégrafos acaba de publicar la estadística postal de España, correspondiente al año de 1905.

He aquí algunos datos de la misma.

Durante el año anterior se han repartido en el reino 138.503.320 cartas y 2.804.996 por correo interior.

Igualmente se han repartido 13.293.890 tarjetas postales y 117.076 con respuesta pagada.

El total de cartas y objetos certificados, asciende á 3.352.420.

En dicho período de tiempo se expidieron para el extranjero: 20.510.642 cartas franqueadas; 2.895.026 tarjetas postales y 812.117 cartas y objetos certificados.

En el servicio internacional de valores se han recibido 43.895 cartas con valor declarado, en totalidad de 85.725.629.75 pesetas y fueron expedidas 39.623 cartas por valor de 70 mil 035.635,70 pesetas.

En servicio oficial de valores declarados se han repartido 3.296 pliegos, por valor de pesetas 132.281 mil 464 95.

Durante el año de 1905 se ha recaudado lo siguiente:

Por la venta de sellos de Correos, pesetas 24.820.290,77.

Por la idem de id. para Marruecos, 19.440.

Por la id. de tarjetas postales, 169 mil 656,10.

Por la id. de tarjetas postales de la Unión, 132.839'25.

Por concierto para el franqueo de periódicos, 175.504'70.

Por la venta de sellos conmemorativos del tercer centenario de «El Quijote», 201 596'15.

Por derechos de tránsito de la correspondencia de otros países, 56 mil 901'09.

Por correspondencia insuficientemente franqueada, 80.724'52.

Por portes de Correos en causas de oficio, 3.452'81.

Por derechos de apartados, 464 mil 407'59.

Importa, pues, la recaudación por Correos en España, 25.925.823'12 pesetas. Los gastos de dicho servicio suman 8.954.726'60 pesetas.

Se recauda por concepto de Correos en España el triple aproximadamente de lo que se gasta, de donde resulta que este servicio se convierte en fuente de ingresos para el Estado.

El servicio de correos en España no puede ser más deficiente y es oportuno llamar la atención de los poderes públicos hácia ese lamentable abandono ahora que estamos casi en vísperas del VII congreso postal internacional que habrá de celebrarse en Madrid, y que es triste que solo sirva para poner de manifiesto la rudimentaria organización que los servicios postales tienen en nuestra patria.

Se comprende la enorme y triste realidad de lo que representamos en Correos en el mundo, solo con leer la relación oficial de las naciones en que está establecido el giro postal que son:

Alemania, Estados Unidos, Argentina, Austria, Bélgica, Bosnia, Herzegovina, Bulgaria, Congo, Cuba, Dinamarca, Egipto, Francia, Gran Bretaña, Grecia, Hungría, Italia Británica, Italia, Japón, Luxemburgo, Méjico, Noruega, Países Bajos, Portugal, Rumania, Rusia, Serbia, Suecia, Suiza, Túnez, Turquía y el Uruguay.

Esto en cuanto á países que en cuanto á las colonias está establecido el correo moderno, en Nueva Zelandia, Victoria, Orange, y el Transvaal, de las colonias británicas, en las Antillas danesas; en Argelia, Indo China, Madagascar, Martinica, Senegal y Senegambia, en las colonias francesas; Curacao, Indias orientales y Surinam de las colonias neerlandesas y aún en Cabo Verde, Guinea, India, Mozambique y Santo Tomás, de las colonias portuguesas.

Aun dentro del servicio postal rutinario primitivo que aquí se practica, somos también una lamentable excepción, puesto que es España uno de los pocos países del mundo que mantiene el precio de 15 céntimos por el franqueo de cartas por cada 15 gramos en el interior, mientras que es en Suiza 5 céntimos cualquier peso; en Italia, 5 céntimos cada 15 gramos; en Alemania, 10 céntimos hasta 15 gramos y 25 céntimos de 16 á 25; en Austria, 10 céntimos hasta 20 gramos y

20 céntimos de 21 á 250, y 10 céntimos ó equivalencia por cada 15 gramos en Bélgica, Francia, Inglaterra, y demás países, incluso Portugal.

**Remitido**

*Sr. Director de EL LIBERAL*

Desearía diese cabida al periódico que tan dignamente dirige á estas cuatro líneas anticipándole las gracias

P. Cardona.

Visto el comportamiento en el siniestro acaecido en uno de mis departamentos de mi casa calle S. Roque n.º 35, asegurado por la Compañía «Aurora» del cual no puedo de menos de manifestar mi agradecimiento por su pronto y amistoso arreglo siendo el representante en esta D. Miguel Thomás.

**Sección Telegráfica**

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 14, 7'00.

Ha fondeado en Tánger la escuadra francesa, la cual saldrá mañana para Orán.

Madrid 14, 7'10.

Mañana llegarán á Kromberg el Emperador de Alemania Guillermo II y el Rey de Inglaterra Eduardo VII, los cuales celebrarán una entrevista en el castillo de Friedrichsat.

Madrid 14, 7'35.

A bordo del «Ciudad de Mahón» ha embarcado en Málaga para Melilla, el jefe de Estado Mayor del Regio Mr. Delbreil, el cual procede de Madrid y París.

Tan pronto llegue á Zeluan se pondrá al frente de las tropas reanudándose las hostilidades.

Madrid 14, 8'00.

De Chiclana telegrafian que las autoridades prohibieron un mitin que se proyectaba para protestar del reparto efectuado por el Ayuntamiento sobre arbitrios, armándose con tal motivo una manifestación de protesta que terminó en motín interviniendo la benemérita que disparó contra los revoltosos, resultando varios heridos.

Madrid 14, 8'20.

Un despacho de Constantinopla anuncia que han desaparecido los temores que inspiraban la enfermedad que aqueja al Sultán, estando ya fuera de todo peligro.

Madrid 14, 8'40.

Cartagena.—Debido á estar el mar algo agitado se ha partido la popa del vapor «Srius», apareciendo nuevos cadáveres.

Madrid 14, 8'45.

Ha fondeado en Cartagena el vapor «Ravenna» el cual marchará mañana para el Brasil llevando á su bordo á los naufragos que quieran dirigirse á dicho punto.

**Cotización oficial**

Madrid 18 Agosto á las 11

4 <sup>to</sup> interior. . . . .	81'50
Id 5 por 100 . . . . .	103'70
Barco España . . . . .	434'00
Tabacalera. . . . .	897'00
París á la vista . . . . .	11'49 á 11'25
Londres id. . . . .	28'6 á 28'04
Imp. de Fábregues, á cargo de Ribé,	

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de tonos estílos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, etc.. ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central

la misma que se emplea universalmente para las familias, en las laboras de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria

en que se emplea la costura

# MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2,50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Mahón-José Casado-Castillo 50

La Compañía Fabril Singer

Comisionarios en España

ADCOCK Y C.<sup>a</sup>

Encursal en la provincia de las islas Baleares

PALMA DE MALLOCCA, Jaime II

## EL CRONOMETRO

Relojería y platería

Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, etc.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia

## Para vender

Lo está una finca en el término de Alayor compuesta de casa, establo, cochera y de unas tres barcillas de tierra de sembradio.

También lo están dos caas situadas en la calle de San Sebastián de esta ciudad números 43, 45, 47 y 49

Se cederá todo por un precio sumamente barato. Infomarán en esta imprenta.

## Lechería de Guasch

Calle de la Infanta, 14

El dueño de este establecimiento participa á sus muchos favorecedores y al público en general, se sirvan probar las ricas horchatas GUASCH. Todos los días habrá variación en sus clases. Se servirán desde las doce de la mañana á las once de la noche, sirviéndose con cuatro barquillos al domicilio de quien lo solicite, al precio de 30 céntimos una.

## MUCHO CALOR

Desaparece la incomodidad que ocasiona la Temperatura estival con los

### Ventiladores Eléctricos

Brisa agradable, y regulable á voluntad.

El alquiler y fluido de un ventilador para todo el verano día y noche solo cuesta la friolera de:

25 pesetas por ventilador de 240 mls. diámetro.

40 pesetas por ventilador de 300 id. id.

Acudid á «La Eléctrica Mahonesa».

## Vino de uva puro-Cosecha particular

La persona sana ó enferma que quiera beber cosa buena puede acudir á la casa

CALLE DEL CASTILLO N.º 44-BAJOS

Se recomienda á las personas que quieran mantenerse fuertes y con salud. Procede de uva de Menorca bien sazonada y hecho con todo esmero. Hay poca existencia. Litro 0'50 ptas.

## Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visitad este establecimiento que hay

NOVEDAD

## Las Moscas y Mosquitos

Según se ha probado científicamente son la propagación de los gérmenes de muchas enfermedades contagiosas.

¿COMO ENFERMARLOS?

El papel MATA MOSCAS es el remedio más eficaz, el remedio sin rival.

De venta en «La Colonial», de José Riudavets, Plaza Carmen 13.—Mahón.

Precio de la doble hoja 0'25 pts. y caja de 25 dobles hojas 5'00 ptas.

## NO MAS CALOR

## Ventiladores Mecánicos

Sin fuerza motriz---Comodidad absoluta

Es muy recomendable poner estos ventiladores que son completamente silenciosos; en to las partes donde no hay ni fuerza eléctrica ni fuerza de agua para su movimiento.

Se les dá cuerda por medio de un resorte, por lo tanto no causan gastos de movimiento, no están sometidos á reparación alguna, por su construcción sólida y son para cada salón ó escritorio un objeto de lujo por su apariencia bonita.

Representante: Mguel Thomás.—Cardona y Orfila 30.—Mahón.

### ARTILLERIA

#### COMANDANCIA DE MENORCA

Debiendo proceder esta Comandancia á la venta en pública subasta oral de pujas á la llana de un mulo y una mula de desecho pertenecientes á la misma cuyo acto tendrá lugar el día 29 del actual y hora de las 10 en el cuartel que ocupa la Bateria Montada de esta Comandancia en Villa Carlos, se hace saber para conocimiento de los que deseen tomar parte en ella.

Mahón 8 Agosto 1905.—El Comandante Mayor, Joaquín Argüellrs.

#### PARA VENDER

Lo está la casa que está señalada con el número 100 en el caserío de Llumeznas de reciente construcción y en muy buenas condiciones, que se cedería por un precio barato.

Informarán en esta imprenta ó en la indicada casa.

#### PARA ALQUILAR

Lo está una casa horno en la calle de San Alejo, 1.º, en Villa Carlos. Informarán en el mismo pueblo calle Mayor, 33.

Lo está la tienda en buenas condiciones, de la calle Nueva n.º 4. Para informes, Hannover 2 Mahón

#### PARA VENDER

Lo están una casa y un solar contiguo situados en la Carretera Nueva de Ciudad a n.º 153. Informarán en la misma casa.

Lo está una viña con casa de recreo propia para veranear á dos kilómetros de la población. Se dará con buenas condiciones. Para informes en esta imprenta.